
  

 

 
 
 
 

Hisse et Ho ! 
La lettre internationale de Foi et Lumière N. 60, avril 2024 

Christ est ressuscité ! 
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Alleluia ! Alleluia ! 
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Editorial 

Raúl Izquierdo 
Coordinateur international 

Oui, nous sommes des fils et des filles de Pâques car notre foi est née 
de la Passion de Jésus sur la Croix et de l'expérience de la Résurrection, 
qui a changé la vie des premiers disciples, comme elle a changé la nôtre.  
 
Nos communautés sont des communautés de Pâques, nées de 
l'expérience de la douleur qui ne demeure pas en nous mais qui précède 
la Vie. L'obscurité et la souffrance, réelles et palpables, annoncent la 
venue de la Lumière éternelle. 
 
Combien de fois disons-nous que la souffrance est présente dans nos 
communautés Foi et Lumière mais que nous vivons les moments de fête 
avec beaucoup de joie et d'intensité. Bien sûr que nous faisons la fête, 
non pas parce que nous sommes naïfs ou parce que nous aimons 
souffrir, mais parce que le Christ est ressuscité et qu'il a vaincu la mort. 
N'est-ce pas une raison de faire la fête et de chanter jusqu'à en perdre la 
voix ? 
 
Nous sommes des communautés faites de Foi et de Lumière.  
De Foi, parce que nous croyons en Jésus, nous croyons en Dieu qui est 
père et mère, nous croyons en l'Esprit Saint qui donne force, courage et 
joie. Et même si notre foi est parfois pauvre et faible, nous voulons aller 
de l'avant !  
Et de Lumière parce que nous sommes éclairés par la lumière de la 
résurrection de Jésus, la lumière de l'amour inconditionnel de Dieu pour 
les êtres humains. Une lumière qui nous a été donnée pour que nos 
communautés puissent la montrer au milieu du monde, sans peur, sans 
complexe. La lumière est faite pour être montrée et pour éclairer, pas 
pour être cachée dans un placard ou sous le lit. 

Nous sommes des fils et filles de Pâques 
 

Reste avec nous, car le soir approche… Lc 24, 29 
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Editorial 

Je souhaite partager cette prière avec vous, mes frères et sœurs  
de Foi et Lumière : 
 
Jésus, 
Reste avec nous, car le soir approche. 
 

Reste près, tout près, car les ténèbres se profilent déjà. 
Ne t'éloigne pas, nous avons besoin de toi, parfois la peur envahit  
nos cœurs et tout difficulté devient un lourd fardeau. 
Reste près des mères et des pères de nos amis handicapés,  
console-les et réconforte-les par ton étreinte.  
Reste aux côtés de nos jeunes amis.  
Touche leur cœur pour qu'ils te suivent avec courage et joie. 
Reste auprès de nos amis avec un handicap mental.  
Accompagne les désirs les plus profonds de leur cœur  
et bénis leur sourire. 
Reste dans nos communautés, continue à marcher à nos côtés  
comme tu l’as fait avec les disciples sur la route d'Emmaüs.  
Et quand nous ne pouvons pas te voir, aveuglés par nos problèmes,  
nos fardeaux et nos soucis,  
aide-nous à te découvrir dans les petits gestes  
et dans la chaleur du Pain et de la Parole. 
 

Reste avec nous, car le soir approche. 

 

Raúl Izquierdo 

Coordinateur international 
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Témoignage 

Article paru dans la revue Famille Chrétienne n° 2406, repris ici avec son aimable autorisation 
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M a sœur Claire, tu as 40 

ans. Il paraît qu’on se 

ressemble. Je dois avouer que 

j’ai souvent souhaité qu’on se 

ressemble bien plus. J’aurais 

aimé que tu grimpes avec moi 

dans le cerisier. 

J’aurais aimé qu’on se raconte 

des histoires et des confi-

dences dans des cabanes de 

coussins et de tissus. 

J’aurais aimé qu’on s’enfuie en 

courant dans les rues et les 

collines jusqu’au coucher du 

soleil. J’aurais aimé qu’on joue 

des heures aux cartes, aux dés 

et aux pions de toutes les 

couleurs.  

Mais toi, ma sœur tu n’es pas 

comme les autres petites 

sœurs.  

Avec toi, j’ai grandi autrement 

que les autres grandes sœurs. 

On n’a pas joué au Monopoli 

mais que de temps passé avec 

des cartes ! Des trèfles, des 

piques, des cœurs ! Claire, je 

te suis reconnaissante d’avoir 

développé cette passion. Une 

collection aux variantes infi-

nies, des cadeaux faciles à 

faire et une attention facile à 

capter. C’est une manière lu-

dique de rentrer en interaction 

avec toi. Le jeu est au cœur de 

la vie. 

Alors merci ! Tu m’as appris 

qu’on pouvait inventer soi-

même les règles des jeux. Et la 

vie est bien plus drôle quand 

on sait ça.  

Témoignage 

Claire, ma sœur... 

Avec toi, j’ai appris à dénon-

cer la norme avant même 

d’avoir conscience qu’elle 

existe. Ça a commencé par 

les moqueries courantes dans 

la cour de récréation, elles 

m’étaient totalement incom-

préhensibles. Exclure pour 

une mèche de cheveux, pour 

une marque de vêtement, 

pour un accent était déjà une 

absurdité complète pour moi, 

ta grande sœur. C’est évident 

qu’on est tous différents, 

non ? Pourquoi vouloir être 

normal ?  

Avec toi, entre deux grim-

pettes, j’ai aussi appris à res-

ter couchée sous le cerisier. 

Qui a déjà regardé un arbre 

d’en bas ? Observer le 

monde merveilleux et fasci-

nant de la lumière chan-

geante, du bruissement des 

feuilles, des infinies variations 

de bleus et des verts. Je te 

remercie pour chacun de ces 

moments magiques. Je te re-

mercie pour la contemplation.  

On n’a pas couru mais qu’est-

ce qu’on s’est promenées ! 

Toi devant, moi derrière. Ton 

rythme est bien plus lent que 

le mien.  

Je m’accorde à ton tempo et 

je suis attentive à ce qui at-

tire ton attention. Tu re-

gardes rarement dans la di-

rection attendue. Un détail 

dans l’architecture, une af-

fiche à moitié déchirée, l’en-

vol d’un oiseau ou un truc 

invisible. Parfois, j’ai cherché 

ce qui captait si intensément 

ton regard. A la maison, on 

disait que tu voyais les anges. 

Ça me rendait fière. Ma sœur 

a des super-pouvoirs. Tu peux 

voir des choses qui sont invi-

sibles pour les autres.  

Peut-être est-ce un ange ? Ma 

sœur a des superpouvoirs ! Tu 

peux voir des choses qui sont 

invisibles pour moi. Sache que 

je me promène encore le nez 

en l’air, à la recherche d’un 

détail qui me happe.  

Avec toi, j’ai appris que pour 

se comprendre, il n'est pas 

toujours nécessaire d'utiliser 

les mots. Se prendre la main, 

se regarder. Longtemps. Les 

yeux dans les yeux. Être entiè-

rement connectées. Regarder 

le monde. Observer. Sans ja-

mais juger. Les mots nous 

distraient parfois de l’essen-

tiel. Toi je te sens très proche 

de l’essentiel. 

Claire Ma sœur, tu as 40 ans.  

Et je sais que je ne suis pas la 

seule dans cette belle assem-

blée que tu as fait grandir. Je 

ne suis pas la seule à qui tu 

as appris des choses essen-

tielles. Celles qui comptent 

vraiment, toutes ces belles 

choses en nous, celles qui 

font que nous tous, on se res-

semble. ◼ 

Joëlle 

Belgique  
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40 ans, Claire. 
Le 11 février 2024, mon engagement. 
Je m’appelle Claire, j’aime beaucoup sainte 
Claire et j’aurais aimé devenir clarisse. Mais 
voilà, quand on est handicapé, beaucoup de 
portes se ferment. 
J’aspire au Ciel, je sais qu’un jour sainte Claire 
me prendra dans ses bras et tout handicap et 
souffrance prendront fin. En attendant, 
comment vivre mon désir d’être religieuse sans 
vivre dans un couvent ? 
C’est dans ma grande solitude, dans cet 
espace que je reçois Jésus. Il me console, il ne 
me veut ni triste ni en colère sur ma condition 
de cabossée et me dit : « tu es mon amie. Je 
peux te rejoindre dans tes difficultés, j’ai moi 
aussi vécu beaucoup de rejet et 
d’incompréhension. » 
Ma solitude est diminuée par Sa présence 
fidèle à mes côtés. Et puis, j’ai cette grâce de 
converser avec les êtres chers déjà partis avant 
moi : mon frère pierre, mon amoureux Pascal, 
mon ami Rémi et mon vieil ami Valère. Lui m’a 
offert l’icône de Mena et Jésus. 
Mon espace de solitude n’est pas devenu un 
couvent, plutôt un ermitage. Les éducateurs 
allument mon ordinateur, le matin me mettent 
la messe et le soir le chapelet avec notre Dame 
de la lumière. 

L’engagement de Claire 

Deux moments qui me plongent dans la prière 
et fortifient mon amitié avec le Christ. 
Alors aujourd’hui, je m’engage dans cette vie 
qui est la mienne, avec l’aide de Dieu. 
Je ne veux plus la subir, mais consentir à cette 
vie et peut-être un jour l’aimer. 
Je me sens parfois si faible et déprimée que 
sans Dieu je ne pourrais plus sourire. 
Aujourd’hui je veux lui rendre tout le bien qu’Il 
m’a prodiguée, en m’attachant à Lui, avec 
dévouement.  
Quarante ans est une étape, un tournant à 
prendre, et je dis : oui Seigneur me voici ! ◼ 

A l’occasion de ses 40 ans, Claire, membre de notre communauté,  
a fait un engagement. Elle écrit en communication facilitée, 

voici son message émouvant et éclairant sur son état de vie. 

Témoignage 
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La fête de la Lumière vécue 
dans différents pays 

Reportages sur la fête de la Lumière 
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Ensemble nous formons 
une grande famille 
internationale 

Reportage  en  Norvège 

La journée a commencé par un service 
religieux suite auquel notre communauté s’est 
réunie. Un peu plus de vingt personnes avec 
un handicap ainsi que des familles et des amis 
étaient présents. Nous avons formé un cercle 
au centre duquel était placé un 
voile de dentelle blanc joliment 
brodé sur lequel nous avions 
déposé quelques pétales de rose 
autour de la grande lumière du 
Christ. Tout autour étaient disposés 
des lumignons. 
Après le chant de bienvenue, nous 
avons mimé la Présentation de 
Jésus au Temple. L’animateur Jan 
Torvald avait revêtu sa tunique et son étole 
pour devenir le personnage de Siméon, celui 
qui attendait le Messie. En les voyant et en les 
écoutant, nous étions tous plongés dans 
l'histoire. A la fin du mime, Jan a conclu sur ces 
quelques mots : "Maintenant, je porte celui qui 
me porte". Siméon porte l’enfant Jésus qui 
nous porte tous. Et nous avons entonné le 
chant "Jésus, fils de Dieu, lumière en moi". 
Puis Kristin nous a rappelé que La fête de la 
lumière était célébrée au même moment dans 

le monde entier. Ensemble, nous formons une 
grande communauté internationale née il y a 
53 ans et qui s'est agrandie au fil des années. 
Puis Kristin a pris un verre rempli de billes et 
les a renversées progressivement. Nous les 

avons regardé tomber et danser, 
nous les avons entendu frapper le 
sol, se répandre et s’éparpiller dans 
toutes les directions ; 86 billes 
représentant les 86 pays où 
existent des communautés Foi et 
Lumière, autant de billes que de 
bougies allumées. Ce moment très 
symbolique nous a vraiment permis 
de ressentir notre appartenance à la 

grande communauté internationale.  
Pendant le temps prière, nous avons partagé 
des intentions en faisant circuler la lumière 
parmi nous, puis nous avons entonné le chant 
"Marche dans la lumière".  
Nous avons ensuite partagé un beau gâteau 
préparé en l’honneur de cette journée si 
particulière. C’était vraiment une très belle 
fête ! ◼ 

Communauté Lillesand, Norvège  
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La Chandeleur  
en Estonie  

Reportage  en  Estonie 

Le 4 février, la communauté de Kuressaare a 
célébré la Chandeleur .  
A cette occasion notre nouvelle coordinatrice 
Krista Mändar nous a parlé de la gratitude, une 
pratique simple qui rend heureux : prendre 
conscience des bienfaits reçus, reconnaître que 
nous en sommes touchés et remercier...  
Nous avons souhaité les anniversaires de nos 
amis en situation de handicap et prié pour les 
communautés de Follo (Norvège), Lund (Suède) 
et Rakvere (Estonie). Le 17 février, notre équipe 
de coordination a rendu visite à la communauté 
de Rakvere. Ils nous ont fait visiter un centre de 
travail adapté aux personnes handicapées, 
soutenu par l'église de la Trinité de Rakvere. 
Pour les remercier, nous leur avons offert une 
composition florale représentant l'arche de 
Noé. Ensuite, avec le nouveau coordinateur de 
la communauté de Rakvere, Kaidi Ojasoo et son 
aumônier, Tauno Toompuu, nous avons fixé 
quelques dates afin que nos deux 
communautés se rencontrent à nouveau. ◼ 

Communauté Kuressaare, Estonie  
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Reportage  au  Liban 

Jésus est  
notre lumière 

L a bougie est l'un des symboles les plus 
importants de la fête de la Lumière. Elle 

donne de la lumière, quelle que soit sa taille, 
sa couleur ou sa forme. Elle brille sans com-
pensation, au contraire, elle se donne et sa 
lumière brille sans qu'elle fasse d'effort sup-
plémentaire. Pour moi c’est l'occasion de rap-
peler que je suis une lumière dans ce monde 
où tant de personnes se sentent à l’écart.  
A travers le message de Foi et Lumière, nous 
essayons de garder la bougie allumée pour 
qu'elle continue d’éclairer les chemins de 
l’intégration. ⚫ 

Vera Abdallah  
Coordinatrice de la communauté Halleluia 

Jiita, Zone Haut Kesserwan 

L a fête de la Lumière est notre fête et Jésus est notre lumière ! 
Accompagnés par le prêtre qui portait le Saint Sacrement, nous 

sommes allés déposer notre bougie près de l’emblème de Foi et 
Lumière, puis la messe a commencé en présence des habitants du 
village d’Achkout (Haut Kesrouan) et de nos amis en situation de 
handicap.  
Après le temps des retrouvailles et des salutations chaleureuses, 
nous avons vécu un temps de fête en musique, rythmé par 
plusieurs danses, puis nous avons pris une photo souvenir autour 
du succulent gâteau à la pâte d’amande préparé spécialement 
pour l’occasion et décoré avec le nouveau logo de Foi et Lumière ! Le sourire était sur toutes les 
lèvres. Quoi de plus beau que de vivre ensemble la joie et la fraternité.  
Voilà ! C’est Foi et Lumière. ⚫ 

Jocelyne Moubarak 
Communauté Saint Esprit Achkout 
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Reportage  en  France 

La formation,  
un trésor à partager 

F in janvier a eu lieu à Issy 
les Moulineaux, tout près 

de Paris, la formation des 
coordinateurs et membres des 
équipes de coordination des 
communautés, animée par 
l’équipe formation Foi et Lu-
mière France. 
Une soixantaine de personnes 
venues de différentes pro-
vinces a répondu avec enthou-
siasme à cet appel. Elles ont 
été invitées, dès leur arrivée, à 
entrer dans le village de Bé-
thanie et accompagner Jésus 
chez Marthe, Marie et Lazare. 
C’est avec recueillement et à la 
lumière de l’Evangile que nous 
avons tous pris place. Au re-
gard de notre engagement, 
nous nous sommes reconnus 
en Marthe, Marie ou Lazare. 
Par cette introduction, inspirée 
par l’atelier mené par une 
équipe italienne à Strasbourg, 
nous sommes entrés dans le 
cœur du sujet de la formation. 
Nous avons pu ainsi entendre 
tout au long du week-end 
quelle était la mission du coor-
dinateur et de son équipe de 
coordination, découvrir la mise 
en place d’une commission 
autour du code de conduite, 
approfondir la dimension spiri-
tuelle de Foi et Lumière, avoir 
des réponses concernant les 
finances, les journées annonce 
et partage, les expériences de 
séjours en famille et retraites 
en province, s’ouvrir à la di-
mension internationale, savoir 
comment accéder aux sites de 
Foi et Lumière France et inter-
national, découvrir les diffé-

rents documents sur lesquels 
s’appuyer. 
Nous avons aussi partagé en 
petits groupes, comment cha-
cun de nous vit l’appel à la 
mission de coordination, et 
échangé sur nos expériences, 
nos questions et nos ré-
flexions. Nous avons vécu ce 
temps de formation dans une 
ambiance fraternelle à travers 
les échanges et les services 
rendus lors des repas à 
l’image de Marthe, dans une 
ambiance recueillie lors des 
temps de prière et de l’Eu-
charistie, dans une ambiance 
de joie lors des mimes, 
chants gestués et de la veil-
lée détente. 
Venus parfois à plusieurs 
d’une même équipe de coor-
dination, la diversité des 

membres nous a permis de 
vivre pleinement la dimension 
communautaire et l’attention 
portée les uns aux autres, 
trésor de Foi et Lumière. 
Nous sommes repartis con-
fiants, heureux, nourris des 
différents apports, avec le 
sentiment de ne pas être 
seuls dans la mission et 
d’être membre d’une grande 
famille, celle de Foi et Lu-
mière  ◼ 

L’équipe formation :  
Armelle et Dominique Pfeffer, 

Solange Ménage, Anne Cronier, 
Evelyne Laure, André Haurine et 

Marie Odile Frey. 
 

La même formation sera proposée 
en janvier 2025 à Lyon à tous ceux 
qui n’ont pas pu venir cette année. 
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Reportage en France 

Méditation avec l’argile 

Grâce à l’expérience vécue à Lourdes par deux membres de notre 

communauté, nous avons proposé un temps de méditation avec l’ar-

gile. L’animateur présente l’atelier 4 temps en silence (relatif). Il 

s’agit de faire des gestes avec un morceau d’argile rouge et de par-

ler à Jésus parfois en chantant. L’animateur lit ce que Dieu et Jésus 

font pour nous les hommes.  

Les phrases en couleur sont à dire ou à chanter tous ensemble. 

Chaque personne parcourt les 4 temps et vient déposer ce qu’il a 

réalisé devant l’icône du Christ de Manopello. 

Communauté de Bernadette 

Vichy -France 

1 Regardez la terre avec les yeux, caressez-la 

avec chacun de vos doigts ; malaxez-la et 

pétrissez-la doucement entre vos mains. 

Dans la Bible il est écrit que le Seigneur Dieu a 

pris de la terre pour modeler l’homme (et 

toutes les bêtes des champs et tous les oi-

seaux du ciel.) 

Jésus, tu es le potier qui me modèle. (x3)  

2 Sentez la douceur de vos paumes ;  

Passez vos mains sur votre visage. 

Jésus posait ses mains sur les malades pour 

les guérir. 

Jésus, mets en moi ta douceur, (x3)  

mets en moi ta paix.(x3)  

3 Donnez une forme à votre terre ;  

Regarder-la, admirez la terre que vous 

avez façonnée. 

Ainsi comme cette terre a une forme unique, 

chacun est unique aux yeux de Dieu. 

Et Dieu dit à chacun :  

Je t’ai appelé par ton nom, (x3)  

tu comptes beaucoup à mes yeux, (x3) 

tu es précieux pour moi car je t’aime. (x3)  

Jésus, tu es le potier qui me modèle. (x3)  

4 Portez votre terre (votre objet en ar-

gile) et déposez-le devant le Christ en 

chantant Je viens vers toi, Jésus (x fois)  

Chant final  

Comme l´argile se laisse faire entre les mains agiles du potier, 

Ainsi mon âme se laisse faire,  

Ainsi mon cœur te cherche, toi, mon Dieu.  

Refrain :  Je viens vers toi, Jésus.   

 Je viens vers toi, Jésus. 
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Reportage  en  Italie 

Formation en région des 
Pouilles et de la Basilicate 

Les 7 communautés des deux régions étaient 
présentes avec de grandes ou petites 
délégations et ont médité sur la valeur des 
relations, fondement de Foi et Lumière. Un 
jeune séminariste, aumônier d'une des 
communautés de Monopoli, un expert en 
médiation de conflits et, pour la célébration 
finale, l'évêque référent de Foi et Lumière en 
Italie, Monseigneur Giovanni Intini, se sont 
relayés comme formateurs. L'accueil des 
sœurs de l'île a été parfait et nous espérons 
vraiment que ces deux belles journées seront 
partagées dans les communautés et aideront 
à renforcer encore plus l'amitié entre nous. ◼ 

Du vendredi 2 au dimanche 4 février, les communautés des Pouilles et de la Basilicate  
se sont réunies dans l’oasis de Santa Maria dell’Isola pour vivre un week-end de formation 

"en compagnie" de Marthe, Marie, Lazare et de leur profond lien d'amitié avec Jésus.  
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Depuis plusieurs années, une communauté Foi et Lumière existe sur la paroisse  
de Saint Paul Apôtre de Nassablé, au nord du Togo. Elle a beaucoup œuvré  

pour aider les personnes en situation de handicap mental et leur famille  
à retrouver le bonheur de vivre et avancer dans l’espérance.  

Reportage  au  Togo 

Joies et Lumière au Togo 

A fin d'élargir leur champ d'action et faire connaître le 
mouvement, plusieurs membres de la communauté 

Saint Paul Apôtre ont souhaité démarrer des rencontres 
Foi et Lumière sur d'autres paroisses du diocèse, une 
occasion de se rapprocher des personnes avec un 
handicap et de leurs familles afin de faciliter leur 
participation.  
C’est ainsi que le 25 novembre, il a été possible de 
rassembler une douzaine de personnes avec un handicap 
mental habitant sur la paroisse Sainte Monique de 
Kombonlouaga. Après avoir échangé avec chacun et fait 
leur connaissance, nous leur avons proposé des activités.  
 

Avant de repartir, nous avons répertorié leur nom, 
leur adresse, élaboré le calendrier des réunions et 
planifié avec eux les activités de cette année. Nous 
essaierons de nous retrouver chaque premier 
samedi du mois. 
Ce temps d'échanges et de préparation a illuminé 
nos vies et nous a donné beaucoup de joie et 
d’enthousiasme. Nous nous sommes quittés avec 
l'espoir de nous retrouver le mois prochain. ◼ 
 

Odile YANGNENAM 
Dapaong, Togo 

Eglise Ste Monique de Kombonlouaga 

Togo 
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Reportage  en  Pologne 

La communauté de  
Szezecin fête ses 40 ans  

C hers amis, chères amies !  
L'année dernière, les communautés Foi et 

Lumière de la Pologne du Nord à Szczecin ont 
célébré leur 40ème anniversaire. 
Le prélude de cette célébration commune fut la 
participation de toute la province, du 19 au 

21 mai 2023, au pèlerinage de Jasna Góra, 
sanctuaire marial tant aimé de Saint Jean-
Paul II. Une autre note de ce merveilleux 
concert anniversaire fut la célébration à Stare 
Łysogórki, avec les habitants du village où les 
communautés de Szczecin passent leurs temps 
de vacances depuis 1989. La maison 
Jandrzejówka, qui se trouve à cet endroit, a été 
léguée à la communauté il y a de nombreuses 
années de la part de prêtres amis de Foi et 
Lumière. Une fondation a été créée pour la 
gérer et elle est toujours au service de la 
communauté de fidèles. 
Le 18 novembre 2023, point culminant de cet 
anniversaire, se sont rassemblés des 
représentants des quatre provinces polonaises 
pour l'Eucharistie dans l'église Notre-Dame 
Reine de la Couronne polonaise. L'aumônier 
provincial, le père Andrew, a solennellement 
consacré l'icône de "l'amitié du Christ et de 
l'Église" représentant le Christ embrassant son 
épouse, l'Église. Cette icône souligne la place 
unique que Foi et Lumière occupe dans l'Eglise 
universelle. 
La deuxième partie de la cérémonie s'est 
déroulée à l'intérieur de la Villa Lentz, datant 
du 19ème siècle. Les personnes handicapées 
du groupe "Naive Song Ensemble" ont donné 
un très beau concert et des rafraîchissements 
ont été servis. 
Nous pouvons répéter les paroles de St Paul : 
"Dieu a choisi ce qui est insensé aux yeux du 
monde pour confondre les sages...".  
 
Un grand merci à tout le monde pour ce beau 
moment, pour le don de Foi et Lumière et pour 
tous nos amis. Nous saluons toutes les 
communautés ! Que Dieu vous bénisse, que 
l'Esprit Saint vous guide et que la Sainte 
Vierge vous protège ! 
«Et j'étais là parmi les invités, j'ai bu du miel et 
du vin» (citation de l’écrivain polonais Adam 
Mickiewicz), et je vous ai raconté ce que j'ai vu. 
◼ 

Marcin Wierzchosławski 
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Reportage  à  Hong Kong 

Nouvel An chinois 

L e 25 février 2024, plus 
d'une centaine de per-

sonnes issues des quatre com-
munautés de Hong Kong se 
sont réunies avec des amis à 
l'église Ste. Margaret Mary 
pour célébrer le Nouvel An 
chinois et partager le gâteau à 
l'occasion du 84ème anniver-
saire du Père Bonzi.  
 
Les communautés Foi et Lu-
mière de Hong Kong avaient 
l'habitude d'organiser une fête 
pour le Nouvel An chinois 
chaque année en février, mais 
en raison de la pandémie de 
Covid-19, il n’a pas été pos-
sible d'organiser cette célébra-
tion pendant quatre ans.  
 
Nous sommes tous très heu-
reux de pouvoir célébrer à 
nouveau cette fête ensemble. 
Nous avons accueilli les amis 
en situation de handicap de 

Caritas qui se joignent tou-
jours à nous à l’occasion de 
nos célébrations du Nouvel 
An chinois. Nous avons éga-
lement accueilli la nouvelle 
communauté Foi et Lumière 
Ste Anne (2023). 
 
Après le déjeuner, les 
membres de chaque commu-
nauté ont chanté, dansé et 
joué de la musique.  

La fête s'est terminée par une 
messe présidée par le père 
Antonius David Tristianto 
(aumônier de la communauté 
St. Anne) et concélébrée par le 
Père Giosue G. BONZI.  
Tout le monde était très heu-
reux de se retrouver. ◼ 

Gracy Tong, 
Vice coordinatrice provinciale 
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Quand faut-il souhaiter  
l’anniversaire de Foi et Lumière ? 

Pour notre réflexion, Ghislain du Chéné 

A  Pâques, cette année, nous fêtons les 
53 ans de Foi et Lumière. C’est bien 

connu, nous aimons beaucoup célébrer les 
anniversaires dans nos communautés, mais 
quel jour choisir pour celui de notre 
mouvement ?  
On dit souvent que Foi et Lumière est né au 
cours d’un pèlerinage organisé à Lourdes du 
9 au 12 avril 1971, du Vendredi saint jusqu’au 
lundi de Pâques. Nos fondateurs nous ont dit 
avoir répondu le dernier jour à une 
interrogation des responsables du pèlerinage 
qui s’inquiétaient des suites à donner à cette 
grande et belle expérience : « Continuez à vous 
retrouver dans votre communauté, et nous 
verrons bien où l’Esprit Saint veut nous 
mener. »  
Donc, ce n’est pas le jour de Pâques, mais le 
lendemain qu’il faudrait nous souhaiter notre 
anniversaire ? Ou bien la fixer au 12 avril ? 
Mais il y a eu un autre événement pendant ce 
pèlerinage qui a beaucoup frappé les esprits ; 
le Vendredi saint, à la fin du premier grand 
rassemblement, les pèlerins, enthousiastes, ont 
entonné le chant du pèlerinage qui n’était pas 
prévu avant la Vigile Pascale, car plein 
d’alléluias. Et ce mot « alléluia » est devenu un 
mot de passe pour tous les pèlerins jusqu’à la 
fin du pèlerinage. (Cf. le livre de Marie-Hélène 
Mathieu "Plus jamais seuls"). 
Il y a quelques années, je me suis rappelé cette 
belle histoire de ces « alléluias » jaillis 
spontanément un Vendredi saint alors que 
nous devons réserver cette acclamation pour 
fêter le résurrection du Christ à la Veillée 
Pascale, une acclamation d’autant plus belle 
que nous l’aurons préparée en concentrant 
notre énergie pendant les 40 jours du Carême. 
En effet, il y a cinq ans, une personne de ma 
communauté, qui a l’habitude de vivre avec 
une rare intensité les récits de la Passion qui 
sont lus le Dimanche des Rameaux et le 
Vendredi saint (à tel point qu’un prêtre de 
notre paroisse en a été frappé et me le 
rappelle régulièrement), m’a dit, à l’issue de 
l’office du Vendredi saint avec un grand 

sourire : « Ça y est, maintenant, il peut 
ressusciter ! » C’est tout juste si elle n’a pas 
chanté Alléluia ! 
Cet événement majeur pour notre Foi qu’est la 
Résurrection n’est certes pas une surprise 
inattendue ; Jésus l’a dit tellement de fois aux 
apôtres, comme après la Transfiguration, mais 
ils ne comprenaient pas bien : ils se 
demandaient entre eux ce que voulait dire : 
«ressusciter d’entre les morts» (cf. Mc 9, 10).  
La naissance de Jésus est déjà fêtée neuf mois 
plus tôt le 25 mars à la fête de l’Annonciation, 
alors pourquoi ne pas commencer à fêter la 
Résurrection trois jours en avance ? Et 
reconnaître la caractère prophétique des 
intuitions inspirées de Foi et Lumière ? 
La statue de la Pieta de Michel Ange, que l’on 
peut admirer à l’entrée de la Basilique Saint 
Pierre de Rome, nous montre Marie tenant sur 
ses genoux le corps du Christ descendu de la 
Croix avant sa mise au tombeau. Le visage de 
Marie n’exprime aucune tristesse, sans doute 
parce que le visage du Christ n'exprime aucune 
souffrance. Elle est sans doute en train de se 
dire : «Ça y est, maintenant, il peut 
ressusciter !», ayant compris l’avant-dernière 
parole de son Fils sur la croix : «Tout est 
accompli» (Jn 19, 30). 
Alors, bon anniversaire, Foi et Lumière !  
Et comme nous aimons les fêtes qui durent 
plusieurs jours, n’hésitons pas à fêter notre 
anniversaire dès le Vendredi saint et jusqu’au 
lundi de Pâques, avec plein d’Alléluias ! ◼ 
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Nouvelles de l’international 

Nomination de plusieurs vice coordinateurs internationaux 

A la suite du travail mené par le comité international de nomination et sur proposition  
des coordinateurs internationaux Raúl Izquierdo Garcia et Maria Silvia de Jesus Tavares,  
le Conseil d'Administration a approuvé la nomination des nouveaux vice coordinateurs 

internationaux suivants :  

 

Michael et Karin LILIEQUIST (Suède) succèdent à Ann 
EMMOTT. Ils accompagneront les provinces Phares de 
Lumière, Irlande et Aurores Boréales.  

 

Antoine-Marie IZOARD (France) succède à Didier OVAZZA.  
Il accompagnera les provinces Ile de France Ouest, Paris 
et le Levant, France Nord, France Est Pétillant et Belgique.  

 

Izabela RABIASZ (Pologne) succède à Urszula CZYRNECKA.  
Elle accompagnera les provinces Pologne Nord, Pologne 
Sud, Pologne Ouest et Pologne Centre Est.  

 

Souleiman KASSOUHA (Syrie) succède à Amgad EDWARD.  
Il accompagnera les provinces Sainte Famille, Egypte Centre, 
Egypte Sud-Koweït, Liban Sud-Jordanie, ILA Trinity et Syrie.  

 

Seongmi KWAK (Corée du Sud) et Adeline KHU (Malaisie) 
succèdent à Valérie Jacques. Elles accompagneront les pro-
vinces Lumière d’Orient, Couleurs d’Asie et Croix du Sud.  

Lors de ma visite aux communautés de Johan-
nesburg, nous avons vécu à Edenvale un mo-
ment d’hommage tout particulier consacré au 
souvenir du Rev. 
Gray, leur aumônier, 
qui a rejoint Jésus au 
ciel. « Il nous manque 
énormément mais son 
souvenir restera à 
jamais gravé dans nos 
cœurs ».  
Puis la communauté a 
vécu un temps de 
prière et de discerne-
ment, suite auquel 

Gill a été élue nouvelle coordinatrice. «Nous 
remercions Lynn pour les nombreuses années 
qu'elle a passées à partager son oui avec la 
communauté. » 
Nous nous réjouissons à l'avance de la merveil-

leuse année à venir, alors 
que nous travaillons en-
semble à la croissance, à la 
revitalisation et à la célé-
bration de toutes les com-
munautés Foi et Lumière 
en Afrique du Capricorne. 

Jacinta Munro 
coordinatrice de la pro-

vince Afrique Capricorne 

Quelques nouvelles d’Afrique du Sud 

Lynn et Gill Gill et Jacinta 



21 

 

Agenda international 
 

• Rencontre provinciale en Belgique, 5 au 7 avril 2024, Banneux 
• Rencontre de l’équipe provinciale de Phares de Lumière, The Birery, Ilkly, North Yorkshire 
• Rencontre provinciale France Est Pétillant, 11 avril 2024, sur Zoom 

• Dîner annuel organisé par la province ILA Trinity, 12 avril 2024, Liban 
• Retraite au Centre Spirituel de la Ferme de l’Arche « Un sens à ma vie », 19 avril 2024, Trosly 

Breuil 
• Pèlerinage national du Liban Nord et Sud, 12 mai à Bkerki, Liban 
• Rencontre des communautés de la province France Est Pétillant, 25 mai 2024, Notre Dame 

de Sion 
• Nuit du Handicap (dans plus de 30 ville de France)  le 15 juin 2024 

 

Solidarité internationale  
 

 

Des projets à soutenir 
 

• En Géorgie, du 4 au 8 juillet pour 35 communautés de 5 pays 
(République Tchèque, Slovaquie, Lituanie, Géorgie et Russie) sur le 

thème «Soyons joyeux dans l’espérance». Soutien espéré : 6 450 €.  
 

• Une rencontre internationale pour les jeunes d’Amérique Latine, des 
Caraïbes, des États-Unis et du Canada est prévue du 15 au 
17 novembre 2024. Financement recherché pour 10 jeunes du Brésil. 

Soutien espéré : 3 700 € 

 

 
A quoi a servi la solidarité internationale ? 

 

• Retraite en Ukraine pour une centaine de participants (familles et  

personnes en situation de handicap) en mars 2024 : 4 200 €  
 

Vous voulez faire un don ?  
 

Si vous êtes imposable en France,  
vous bénéficiez d'une réduction d'impôt sur le revenu 
égale à 66% du montant de votre don, dans la limite 
de 20% de votre revenu imposable.  
 
www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don 
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Album de famille 

Hommage au Révérend GRAY ROBERTSON  
 

C'est avec une 
grande tristesse 
que nous avons 
dû dire au revoir 
à notre ami Gray.  
Gray a quitté ce 
monde pour re-
joindre son Sau-
veur bien-aimé le 
10 janvier 2024. 

Il luttait contre le cancer depuis un an et 
finalement notre Seigneur l'a ramené à la 
maison pour être avec Lui. Gray a été or-
donné prêtre anglican et a ensuite passé de 
nombreuses années à l'église méthodiste 
d'Edenvale en tant que Pasteur dévoué. De-
puis très longtemps, Gray était un membre 
engagé de la communauté Foi et Lumière 
d'Edenvale, à Johannesburg en Afrique du 
Sud. Il était notre aumônier dévoué et a 
toujours manifesté son amour profond pour 
les personnes handicapées. Il était doux et 
profondément spirituel, guidant notre com-
munauté dans les voies de Jésus avec une 
grande compréhension. Il était l'ami de tant 
de personnes et il était aimé de tous. 
En 2018, Gray m'avait accompagnée à 
l'Assemblée générale de Foi et Lumière à 

Beyrouth au Liban, alors que j'étais coordi-
natrice provinciale pour l'Afrique Capricorne. 
Il a beaucoup appris de la merveilleuse fa-
mille internationale dont nous faisions tous 
partie. Beaucoup d'entre vous se souvien-
nent peut-être de lui, de son esprit très doux 
et de son sens de l'humour.  
 
Gray laisse derrière lui sa femme June, ses 
filles et ses petits-enfants. Notre communau-
té Foi et Lumière ressent un grand vide et la 
chaise qu'il occupait est désormais vide. 

Nous nous souviendrons 
toujours de lui. 
Toute la communauté 
rend hommage à Gray et à 
son engagement en faveur 
des personnes en situa-
tion de handicap. 
 
Tu es rentré chez toi, cher 
Gray.  

 
Kathryn Morgan  

Ancienne coordinatrice de la 
province Afrique Capricorne,  
Membre de la communauté 

d’Edenvale 
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Album de famille 

Lorenzo JULIEN, Repose en paix 
 
C'est avec une profonde tristesse que je 
vous annonce que Lorenzo Julien a été em-
mené au ciel par Jésus pour rencontrer 
Dieu le Père. De là, il bénira sa famille et 
son esprit sera une lumière brûlante pour 
guider, illuminer et renforcer la vie des 
communautés Foi et Lumière d'Amérique 
Latine qu'il aimait tant.  
Un homme de foi, qui a donné l'amour et la 
paix, est parti pour un voyage sans retour, 
loin de sa famille, de sa chère épouse Car-
men et de sa fille bien-aimée Lorena, telle-
ment aimée de Dieu, qu'il a soignée, tenue 
par la main et aimée. Il a laissé la solitude 
et un vide immense dans sa communauté 
de Santa Ana et dans les communautés de 
la province de Santa Maria de Guadalupe.  
Foi et Lumière a été béni par sa vie, son 
généreux dévouement. Même dans les mo-
ments les plus difficiles, il a été un pilier 
d'union, de paix et d'espoir, il a mis ses 
dons, son travail, sa sagesse, ses mains et 
son enthousiasme au service de la mission, 
son cœur et son amitié depuis la naissance 
des premières communautés au Mexique. 
Lorenzo a exercé toutes ses compétences 
dans ses fonctions de Coordinateur et Vice-
Coordinateur de la Province Cœur d’Amé-
rique et des Caraïbes.  
Nous nous unissons dans la prière pour 
son repos éternel, pour sa fille bien-aimée 
Lorena et sa famille, afin que le Seigneur 
les fortifie de son amour, avec la certitude 
que Lorenzo continuera à les aimer et à 
s'occuper d'eux depuis le ciel.  
Que le Seigneur le reçoive dans ses bras 
pour tout le bien qu'il a fait dans sa vie.  
Il nous reste sa paix, sa gentillesse, son 
amitié et l'exemple de sa fidélité en toutes 

circonstances. 
Lorenzo, mon vieil ami, repose en paix, 
compagnon de tant de voyages, merci pour 
ce que nous avons partagé et marché en-
semble, merci pour tout ce que j'ai appris 
de toi. Nous ne t'oublierons jamais, tu vi-
vras pour toujours dans le cœur de ta fa-
mille de Foi et Lumière.  
 
"Dans la vie comme dans la mort, nous ap-
partenons au Seigneur. 

Elvira Gomero 
Vice coordinatrice internationale 
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   La Nuit est une fête ! 

Alors qu’en France, le handicap touche directe-
ment 12 millions de personnes (dont 80% de 
manière invisible), le fossé entre personnes en 
situation de handicap et personnes valides est 
encore très profond. Avec la Nuit du handicap, 
le temps d’un moment festif et convivial, les 
barrières tombent.  Créer la rencontre, briser 
les clichés, révéler les talents et la richesse des 
personnes handicapées… Ce sont les objectifs 
de la Nuit du handicap, créée sur le modèle de 
la Fête de la musique. Pendant quelques 
heures, des centaines d’anonymes exposent 
leurs talents culturels, artistiques, sportifs… La 
différence, c’est que ce sont des personnes en 
situation de handicap, trop peu visibles, margi-
nalisées et isolées le reste de l’année qui invi-
tent le public à faire la fête avec eux.  
Un sentiment que partage Valentin Reinehr, 
jeune humoriste bègue que le public a décou-
vert dans La France a un incroyable talent et 
parrain de la Nuit du handicap 2024 : « Le bé-
gaiement étant assimilé à du handicap, je suis 
très sensible à cette cause. La Nuit du handi-
cap, ça devrait être tous les jours et pas une 
seule fois dans l’année ! ». La première édition 

  Les amis de Foi et Lumière 

en 2018 ayant été un immense succès, l’évé-
nement a rapidement été adopté par de nom-
breuses villes en France et en Outremer.  
En 2023, La Nuit du Handicap a accueilli près 
de 50 000 personnes 
dans 35 villes.  
Samedi 15 juin, la 
7ème édition de cet 
événement se tiendra 
dans une trentaine de 
communes réparties 
sur tout le territoire. 
À chacune son pro-
gramme, avec un seul 
mot d’ordre : la fête ! 
Ateliers, animations, 
spectacles autour d’un 
verre, le public est 
amené à se rencon-
trer, discuter, ap-
prendre à se con-
naître, créer du lien et 
donc participer à un 
monde plus solidaire. 

Samedi 15 juin 2024, les personnes en situation de handicap invitent le public  
à une grande fête entièrement gratuite et ouverte à tous.  

Pour sa 7ème édition, la Nuit du Handicap sera célébrée dans plus d’une trentaine  
de villes et pourra compter sur le parrainage du jeune humoriste, Valentin Reinehr. 

Quelques temps forts  

• Spectacles handi-valides : danse, concert, 

théâtre, sketchs… 

• Parcours en fauteuil, parcours canne 
blanche, cécifoot, danse, sports adaptés 

• Démonstration handi’chiens 

• Escape game de sensibilisation au handicap 

• Construction d’une fresque 

• Initiation au langage des signes 

• Découverte de l’écriture en braille 

• Expositions artistiques 

• Et tout au long de la journée, témoignages, 
buvette, animations musicales… 

(programme détaillé et liste des communes 
participantes bientôt sur le site 
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La lettre de Marie-Hélène 

Se réconcilier, ce n'est pas évident. 

T out d'abord, c'est avec la réalité qu'il faut se 
réconcilier. Nous sommes plus ou moins brouil-

lés avec elle, depuis qu'elle ne coïncide plus avec 
nos plans légitimes. La réalité, c'est ce petit enfant 
attient dans son corps ou son intelligence, un en-
fant non conforme à celui dont nous avions rêvé, 
qui était, lui, plein de vie et de ressources, capable 
d'accomplir tout ce que les événements et nos li-
mitations nous ont empêché de faire dans notre 
existence. 
Notre enfant est là, différent, décevant, mais per-
sonne unique, dont le destin est suspendu à notre 
regard. L'appel de son cœur fera-t-il disparaître le 
fantôme qui s'interpose entre lui et nous et em-
pêche notre rencontre ? 
La réalité avec laquelle nous sommes aussi invités 
à rentrer en harmonie, c'est notre entourage. Tous 
nos proches : celui qui ne nous soutient pas autant 
que nous en aurions besoin et celui qui nous a 
carrément laissé tomber ; celui qui nous a offensés 
et celui que nous avons offensé et que nous 
n'osons plus regarder. C'est même par lui que Jé-
sus nous demande de commencer :"si ton frère a 
quelque chose contre toi, va le trouver…". Il nous 
dit aussi :"Aimez vos ennemis, car si vous aimez 
vos amis, vous ne faites rien de bien extraordi-
naire, les païens en font tout autant. Mais si vous 
aimez vos ennemis, vous serez parfaits, comme 
Dieu votre Père…". 
 
Se réconcilier avec soi-même, ce n'est pas le plus 
facile. Nous sommes si mécontents de nos fai-
blesses, de nos limites, de nos handicaps, de notre 
orgueil, si portés à nous condamner et à imaginer 
que l'épreuve n'est que la rançon de nos fautes… 
Il faut apprendre à nous supporter nous-mêmes 
avec patience comme un "pauvre membre souffrant 
du corps mystique". Et nous réconcilier aussi avec 
les petites résurrections de nos vies car, parfois, 
on est dans un tel état de bouderie qu'on n'ac-
cepte pas la légère amélioration, le léger progrès 
parce qu'il n'est pas assez total et pas celui que 
nous attendions. 

 
"Si ton cœur te condamne, Dieu est plus grand que 
ton cœur". Accepter cette miséricorde et cette ten-
dresse de Dieu pour nous… Finalement, c'est avec 
lui que nous devons d'abord nous réconcilier. Dieu, 
nous avons si facilement tendance à nous en éloi-
gner au moment de l'épreuve comme s'il en était 
finalement le responsable. Il faut nous décrisper. 
Nous décrisper en lui. Car c'est lui qui nous a aimés 
le premier et c'est toujours lui qui a l'initiative de 
l'amour et de la réconciliation. Sa patience est inlas-
sable mais pour se réconcilier, il faut que les deux 
partis soient d'accord. Il faut donc accepter le dia-
logue. Même si c'est à la manière de Job, en lui 
criant notre détresse, en exhalant notre détresse et 
notre amertume. Dieu se chargera du reste. Un jour, 
il nous fera comprendre que notre cœur est fait 
pour lui et qu'il ne peut trouver la paix tant qu'il ne 
repose en lui. 
Nous réconcilier avec notre enfant tel qu'il est, tel 
qu'il peut devenir. Avec nous-mêmes, faibles, pé-
cheurs mais sauvés et appelés à être des saints si 
nous répondons à l'appel du Seigneur. Avec notre 
vie qui est, comme celle de Jésus, marquée par la 
mort et la résurrection.  
 

Mieux vaut allumer une lampe que maudire l'obscurité", 
page 81 
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Pâques : Message de Don Marco Bove  

Pourquoi cherchez -vous le Vivant parmi les morts ?  
Il n’est pas ici ; il est ressuscité ».  (Lc 24,5-6) 

L e matin de Pâques, près du tombeau, les anges de la résurrection s'adressèrent aux 
femmes : Pourquoi cherchez-vous parmi les morts… ? Au cours de notre vie, il existe 
beaucoup de situations où nous aussi courons le risque de chercher parmi les morts : 
lorsque nous ne savons plus quoi faire et que nous avons perdu tout espoir, lorsque 

quelque chose d’important pour nous se termine soudainement ou quelqu’un nous a quittés pour 
toujours.   

Dans le cheminement de nos communautés 
Foi et Lumière, demandons au Seigneur d’être 
comme les anges de la résurrection, d’annon-
cer l’espérance et d’être des témoins de la 
prophétie de l’amour, surtout dans les situa-
tions les plus difficiles et sans avenir. 
Le Seigneur est ressuscité, la mort est vaincue, 
la vie refleurit . 

Don Marco Bove 
Aumônier international 

 
 
 

Joyeuses Pâques  
du Seigneur !  

Chercher parmi les morts, 
c'est chercher au mauvais 
endroit ou de la mauvaise 
manière quelque chose ou 
quelqu'un dont on ne peut se 
passer… Les anges de la ré-
surrection, en revanche, an-
noncent de façon surpre-
nante et inattendue que Jé-
sus est ressuscité, qu’il est 
vivant pour toujours, qu’il ne 
mourra plus jamais. La mort 
n’est pas le dernier mot dans 
nos vies, même si elle conti-
nue de nous faire peur.  

Voilà donc l’annonce pascale qui nous parvient une fois de plus : Jésus est vivant, la vie est plus 
forte que la mort. Il y a de l’espoir pour nous et pour tous ceux qui souffrent en ce moment, pour 
ceux qui ont perdu la foi dans leur présent et dans leur avenir ; pour ceux qui sont victimes de la 
haine et de la guerre et enfin pour ceux qui sont confrontés à la solitude et à l'angoisse.  
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